# L'€uro comme instrument de paiement dans le système européen (Eurosystème) (corrigé)

# Les éléments de l'Eurosystème.



## Questions

1 – Dresser une liste des avantages, et des inconvénients de l'utilisation de la monnaie unique dans la zone euro.

Avantages	Inconvénients
Availtages	moonvements

#### Les avantages pour les entreprises :

- suppression des coûts liés au change et aux commissions bancaires, suppression de différents coûts permettant de couvrir le risque de fluctuation du change.
- amélioration des anticipations des entreprises qui accroissent leurs investissements.
- les entreprises profitent de conditions financières plus avantageuses grâce à une concurrence accrue entre les banques.
- tous ces éléments sont propices au développement des affaires et des échanges.

## Les avantages pour les ménages :

- les touristes peuvent voyager à moindre coût car pas de frais de conversion ni de calculs à faire.
- l'accentuation de la concurrence entre les entreprises devrait faire bénéficier de prix bas et de meilleures conditions de crédits auprès des banques.
- les comparaisons de prix entre les 15 sont immédiates.

## Une dimension supranationale de la monnaie

européenne qui permet la constitution d'une zone de stabilité monétaire, qui a également pour ambition de concurrencer le dollar dans le rôle de monnaie internationale.

A travers les supports de la monnaie, une tentative d'élaboration d'une culture européenne avec une face commune et des symboles européens (drapeaux, ponts...)

## Les problèmes d'adaptation :

- les entreprises doivent assurer un double affichage des tarifs et certains prix ont été revus à la hausse pour obtenir des prix ronds en euros.
- mais c'est pour les ménages que les problèmes d'adaptation sont les plus importants (notamment pour les personnes âgées), les repères sont longs à intérioriser, le double affichage qui se pratique encore dans la zone euro aide le consommateur mais retarde le passage mental à la nouvelle échelle des prix.

## Des difficultés économiques :

- des tensions inflationnistes.
- un système de prix qui reste très différent d'un pays membre à l'autre.

Le pouvoir jugé excessif et antidémocratique de la BCE (institution indépendante),

## Certains pays de l'Union Européenne ne participent

toujours pas à l'euro (comme la Grande-Bretagne qui possède une dérogation permanente, le Danemark et la Suède).

# Les prix dans la zone euro.

## Questions

1 – Trouver des raisons expliquant pourquoi les français n'utilisent pas le billet de 500 €uros.

Le billet de 500 € à lui seul représente 3279,79 FF, c'est une somme importante qui est considérée comme étant dangereuse à transporter.

Les français se méfient en général des billets de banque, il reste dans la conscience collective des traces d'une histoire douloureuse avec le « papier monnaie » (la faillite de Law en 1721, l'affaire des assignats sous la Révolution).

Une rumeur de trafic de faux billets à valeur faciale élevée circule (légende urbaine ?), ainsi que de blanchiment d'argent par l'écoulement des billets de 500€ et 200€.

Les commerçants français acceptent difficilement en France les paiements en billets de 500€, ils se méfient et invoquent l'impossibilité de rendre la monnaie à partir de leur fond de caisse.

Les français préfèrent utiliser, pour les montants assez élevés les chèques et les cartes.

# L'€uro comme instrument de paiement dans le système européen (Eurosystème) (suite) (corrigé)



# Les prix dans la zone euro (suite).

 2 – Calculer à partir des différents prix du tableau les coefficients multiplicateurs entre les pays de la zone euro (en prenant comme référence les prix au Portugal).

## Différences de prix des véhicules dans l'Union européenne en 2002.

UE à 15 (2002)	Allemagne	France	Portugal	Grèce
Ford Fiesta	1,26	1,07	1,00	1,04
WW Golf	1,09	1,00	1,00	0,85

**3** - Pour un produit qui valait 11 FF soit 1,67693 €, le commerçant par commodité (affichage, lecture par le client, rendu de la monnaie) arrondit le prix du produit à 1,90 €. Quelle est la nouvelle valeur en francs du produit, combien le consommateur paie-t-il en plus, et quelle est la hausse du prix du produit ?

La nouvelle valeur du produit en francs = 1,90 x 6,55957 FF = 12,46 FF.

Donc il paie 1,46 francs en plus, soit une hausse du prix égale à :

 $(12,46 FF - 11FF) / 11FF] \times 100 = 13,2\%$ 

## L'euro face au dollar

 1 – Tracer la courbe de l'évolution de l'euro par rapport au dollar depuis 1999 et commenter rapidement cette courbe.

#### La courbe de l'évolution de l'euro par rapport au dollar depuis 1999



Entre 1999 et le milieu de l'année 2001, l'euro se déprécie par rapport au dollar, puis après une période de quasi stagnation, l'euro a commencé à s'apprécier par rapport au dollar à partir du début de l'année 2002 (il faut de plus en plus de dollars pour obtenir un euro).

2 - Trouver quelques paramètres qui influent sur le taux de change de l'euro par rapport au dollar, puis trouver les conséquences des fluctuations du cours de l'euro par rapport au dollar sur les échanges extérieurs.
Les paramètres qui influent sur le cours de l'euro par rapport au dollar.

Les paramètres pouvant expliquer la **dépréciation** de l'euro par rapport au dollar sont :

- Un manque de confiance dans une nouvelle monnaie internationale et une période d'incertitude pour les investisseurs.
- Le taux de croissance faible de la zone euro.

Les paramètres pouvant expliquer l'appréciation de l'euro par rapport au dollar :

L'après 11 septembre 2001 aux Etats-Unis, le lancement de l'euro fiduciaire en 2002, les écarts de taux d'intérêt sur le dollar et l'euro (zone où les taux d'intérêt sont plus élevés), la récession économique aux Etats-Unis. La zone de stabilité monétaire que représente l'Eurosystème.

## Les conséquences des fluctuations du cours de l'euro par rapport au dollar sur les échanges extérieurs.

Conséquences de la dépréciation de l'euro, les importations payées en dollars sont plus coûteuses, ce qui entraîne une baisse du volume des importations, par ailleurs un euro faible favorise les exportations de la zone euro vers les Etats-Unis. Conséquences de l'appréciation de l'euro, un euro fort rend les importations moins coûteuses et la facture pétrolière en dollars plus facile à payer, mais le volume des importations de biens et services tendra à augmenter. L'appréciation de l'euro rend les exportations européennes vers la zone dollar plus coûteuses, donc les quantités exportées diminuent. Ces deux effets conjugués entraînent un déséquilibre de la balance commerciale française.

